
В Самборе всПОМНИли о еврейских могилах 

Эскиз будущего мемориального парка 

Двадцатилетний конфликт вокруг мемориала жертвам Холокоста в Самборе 
близится к завершению. Напомним, что на местном еврейском кладбище в 
1943 году нацистами были расстреляны около 2000 евреев, чьи останки 
покоятся в двух братских могилах. Само кладбище распахали бульдозерами в 
1972-м, некоторые надгробия использовались для мощения улиц — обычная 
практика для того времени.

В 1990-х еврейский некрополь в соседнем Старом Самборе был восстановлен 
на средства местного уроженца, гражданина США Джека Гарднера. В скобках 
заметим, что этот филантроп, потерявший в гетто всю семью, полвека 
обращался к властям СССР с единственной просьбой — разрешить почтить 
память погибших. Ту же проблему он пытался решить и в Самборе, создав 
мемориальный сквер с магендавидом в центре, но натолкнулся на глухое 
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сопротивление уже не советской власти, а местного населения. На этом фоне 
радикалы демонстративно установили на еврейском кладбище три креста, 
надолго похоронив попытки возведения какого-либо мемориала.

В середине 2000-х идеей памятника загорелся успешный канадский адвокат 
Марк Фрайман, чьи родители 17 месяцев прятались в подвале, оказавшись 
среди 100 евреев Самбора, переживших Холокост.

Марк Фрайман 

Переговоры с городскими властями шли много лет, но компромисс был найден 
— в виде проекта мемориального парка «Помни», который предполагает 
увековечение двух массовых еврейских захоронений, установку памятника в 
честь жертв нацизма всех национальностей и вероисповеданий, а также 
памятника в память 17 бойцов ОУН при одновременном переносе на другое 
кладбище трех крестов,   поставленных здесь ранее местными жителями.

Г-н Фрайман подчеркивает, что, вопреки утверждениям некоторых еврейских 
активистов, нет никаких доказательств того, что эти оуновцы, расстрелянные 
Гестапо в 1944-м, принимали участие в еврейском погроме или убийствах 



евреев. 

Перенести кресты с еврейского кладбища одновременно призвали жителей 
Самбора предстоятель УГКЦ блаженнейший Святослав и глава УПЦ (КП) 
святейший патриарх Филарет. Характерно, что еще много лет назад идею 
мемориала поддерживал кардинал Любомир Гузар, но для патриотично 
настроенных местных чиновников он, видимо, не являлся авторитетом.

Стена еврейского кладбища, у которой шли расстрелы местных евреев  

Как говорил Экклезиаст: «Время разбрасывать камни и время собирать камни; 
время обнимать и время уклоняться от объятий». «Что ж, возможно, до 
объятий и не дойдёт, — говорит координатор проекта Анатолий Шенгайт, 
исполнительный директор Киевской городской еврейской общины, — но хоть 
камни вместе соберут граждане независимой Украины, иудеи и христиане 
Канады, иудеи и христиане, собратьев которых расстреляли нацисты и 
бросили в ямы рядом, на одном кладбище».

Над проектом, основанным на идее местного молодого талантливого 
архитектора Тараса Дзюбинского, работают архитекторы из США Мириам 
Гусевич и Питер Майлз (призеры конкурса мемориальных проектов Бабьего 
Яра). Перед авторами, отмечает Мириам Гусевич, стоит непростая задача — 



объединить три памятные локации, не обидев при этом ни одну из сторон.  

Мириам Гусевич Питер Майлз

Ориентировочная стоимость мемориального комплекса составляет на 
сегодняшний день полмиллиона долларов, а его финансирование полностью 
взяли на себя две структуры —  «Українсько-єврейська зустріч» (UJE) под 
руководством канадца украинского происхождения Джеймса Темертея и 
общественная организация «Канадские друзья бывшего еврейского кладбища 
в Самборе». Вообще, украинская диаспора проявила себя в этом вопросе с 
гораздо лучшей стороны, чем местные патриоты. Тот же Марк Фрайман еще в 
2007 году привез в Самбор своего соотечественника-канадца Степана 
Бандеру-младшего — внука лидера ОУН, и тот был очень удивлен, что столь 
естественный шаг, как увековечение памяти земляков, вызывает 
ожесточенное сопротивление.   



«Процесс медленно, но идет», — говорит глава Общества еврейской культуры 
Львова Александр Назар, имея в виду первое голосование в городском совете 
Самбора за проект мемориала. Во всяком случае, нынешний мэр Юрий Гамар 
настроен на конструктивный диалог, в отличие от своего предшественника, 
при котором в здании бывшей синагоги Самбора открылся …стрип-клуб. 
Собственно, некоторые депутаты, верные бывшему городскому голове, и 
сегодня пытаются ставить палки в колеса — остается лишь   надеяться, что 
точка невозврата уже пройдена.

Антисемитская фотожаба на нынешнего мэра Самбора и секретаря горсовета 

Если не будет никаких провокаций как с одной, так и с другой стороны, то 
перенос крестов должен состояться к 1 ноября этого года — в 100-ю 
годовщину Ноябрьского восстания, в результате которого была 
провозглашена Западноукраинская народная республика. Это откроет путь 
началу работ над мемориальным комплексом «Помни». А помнить нам есть о 
чем, ведь на этот год приходится еще одна «круглая» дата — 75 лет со дня 
уничтожения еврейской общины Самбора, до войны насчитывавшей 10 000 
евреев. И если мы живем сегодня в другой стране, чем та, в которой могилы 



раскатывали бульдозерами, то и отношение к памяти — общей памяти — 
должно быть другим…  

Александр Файнштейн  

  


